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□舒圣祥

万科要变天了吗？王石要谢幕
了吗？在对万科重组计划投出反对
票后，宝能系快马加鞭再祭出一计
——向包括王石、郁亮在内的管理
层提出罢免。以王石为首的管理层
还没来得及亮出重组 B 计划，就被
现任第一大股东逼到了死角。

很多人将眼下的万科之争，称
为“宝万之争”，这样的说法除了强
化资本的“掠夺者”身份，其实并无
任何道理。宝能系已经是万科的大
股东，不存在自己跟自己争的道
理。万科之争，是资本与管理团队
之争，或者说，是企业的所有者与企
业的经营者之争，争的是企业的控
制权，是万科谁说了算。

万科管理团队在内部信里说，
“一支优秀的团队是资本争夺的资
源，而不是排斥的对象。我们不是

资本的奴隶，过去不是，未来也不
是。资本市场正日益发达和便利，
知识经济是不可逆转的趋势和潮
流。”这话对了一半，资本与知识，投
资者与管理者，确实应该通力合作，
而不是互相排斥；但是，如果是管理
者排斥投资者，那就不是“不做奴
隶”，而是不讲规则。

倘若管理层都这么横，投资者
只有给钱的义务没有说话的分量，
这个游戏就玩不下去。资本市场有
资本市场的游戏规则，股权是话语
权的根本，如乔布斯者，如果资本让
他走，他也必须走。王石即便拿着
万科给的高薪游山玩水多年，依旧
是万科的精神领袖，但那又怎样？
你在万科的股权没有赋予你说了算
的权利，之前大股东华润“积极不干
预”，并不意味着所有的资本也都只
能俯首称臣。

有人说，如果之前还有人怀疑

宝能系是不是恶意收购，那这次罢
免董事的行为无疑是昭然若揭了。
这个逻辑其实很荒谬，因为先出招
的是王石，难道只允许王石出招不
允许宝能还手？所谓恶意收购，所
谓劣币驱逐良币，都是基于道德的
视角来评判——王石一手创办万科
功劳比天大，你们怎么能这样？可
是，对钱负责的收购行为，根本无所
谓善恶之分；自由市场上，劣币更是
从无可能驱逐良币。

1988 年万科进行股份制改造
时，创始人团队有没有放弃“唾手可
得的股权”，公众无从得知，如果这
是真的，那只能说万科的创始人团
队当时并不懂资本市场的游戏规
则，如今悔之晚矣。我不认为，所谓

“驱王运动”，是中国企业史上的悲
剧，更不是什么赤裸裸的掠夺。现
代企业最根本的一条，就是经理人
要对股东负责，而不是股东反过来

唯经理人马首是瞻。
不可否认，万科最优秀的也许

不是它的资产，而是它的经营管理
层；重组管理人团队，显然不是最优
的选择。但是，如果管理层不能体
现股东意志，大股东出手干预也不
应受到指责。管理层当然不是股东
的“奴隶”，但是，管理层“玩弄”股东
肯定也不会被容许。管理层说自己

“为全体股东服务，而不是某一个股
东的工具”，但是别忘了，股权游戏
只能是谁多听谁的，打工的再像老
板，也终究不是老板。

万科管理层只讲情怀注定没
用，上市公司都可以不尊重规则、不
尊重契约，那才是中国股市最大的
悲哀。试想，砸出真金白银的大股
东都如此不被待见，那些二级市场
的中小股东利益，又怎么可能真被
上市公司放在眼里？

（相关报道见今天A14版）

万科之争该讲情怀还是讲规则？

□熊丙奇

今年，河南郸城一高创造历史
最好成绩，预计将有40人考上北大
清华，一本、二本、三本上线人数均
居河南省第一。去年，这所高中有
34 人考上北大清华，已经足够震
撼。这是河南省最落后的县之一，
因此，这所高中的崛起就像一个神
话。它或许有衰落和破灭的那一
天，但是至少今年，它又成功了。这
个县的人们，将继续为这所高中自
豪一年。

每年高考放榜，超级中学因“瓜
分”北大清华大部分在本省的录取
名额而广受关注，对于超级中学，舆
论又爱又恨，爱的是能有这么多学
生考进清华北大，证明学校办学牛，
而恨的是，这加剧了当地的升学应
试竞争，一所或几所超级中学的存
在，不是当地基础教育的福音，而是
对基础教育生态的严重破坏。但值
得注意的是，每年这样的讨论，都草
草收场，到了最后，支持超级中学者
通常拿出的反击利器是，对于不发

达的农村地区学校来说，超级中学
给农村孩子考进名校改变命运的机
会，何错之有？不发达地区的学校，
能像城市学校那样对学生进行素质
教育吗？有舆论嘲笑国内超级中学
盯着北大清华，而城市家庭已经把
目标对准国外名校，这非但不会让
超级中学降温，反而会更让他们来
劲：城市学生可以拼爹出国，农村孩
子只能靠自己。

其实，只要用升入名校来评价
教育成功的观念不变，这样的讨
论，就永远没有结果——城市孩子
不是照样追逐名校吗？发展我国
基础教育，给每个学生自由成长的
空间，就必须破除名校情结，打破

“考进名校=改变命运”这一等式。
每年中学用升入北大清华的人

数来标榜学校办学成功，实际上是
在向社会、所有学生不断强化功利
的成功观，告诉那些进入普通学校
的学生，他们“并没有改变命运”，考
上的大学并没有那么有价值，甚至
在我国不少地方，存在没有考上一
本，就不算考上大学的说法，这种成

功观，其实堵死了很多学生的成才
路。在我国高等教育毛入学率已经
达到 40%的情况下，整个社会的高
考焦虑却越来越严重，这令人忧
虑。如果这种教育成功观不变，我
国基础教育的升学竞争会更激烈，
路会越走越窄。

近年来，对于我国学生出国留
学，媒体也经常拿一个班级有多少
学生被国外顶尖名校录取说事，这
使出国留学也变得极为功利，以至
于国外名校对中国学生申请提出更
严格的要求，防止他们通过刷分来
申请国外名校。而欧美国家高等教
育最具吸引力的，不是他们有世界
一流大学，而是有给受教育者多元
的教育选择。在美国，有一流的综
合性大学，也有一流的文理学院、职
业学院、社区学院，一名能进哈佛的
学生，放弃哈佛去上一所职业学院
是很正常的，因为各类教育平等竞
争，没有哪所大学高人一等，而且社
区学院和“名校”有转学协议，进入社
区学院读完两年再到名校求学，也没
人歧视来自社区学院的学生。这样

的高等教育，给基础教育多元办学、
发展的空间，中学也多元发展。

河北一所高中的校长曾告诉笔
者，现在我国中学办学越来越难，从
上个世纪90年代，比拼高考上线率
(包括高职在内)，发展到本世纪初
比拼本科率，进入 2010 年后，比拼
一本率，这几年则比考上几个北大
清华。他十分不解：难道办学追求
的就是考几个北大清华？在目前的
高考制度之下，一省的北大清华录
取名额是一定的，有必要为争抢名
额而“厮杀”吗？

我国于 2014 年颁布的高考改
革意见，已明确提到要取消高考录
取批次，取消批次的用意，就在于消
除学校的等级身份，给学生更大的
选择空间。可是，社会的名校情结
却丝毫没有消退。全面的高考公平
和教育公平应该是：各类学校平等
竞争，所有教育和学校都是有价值
的成才选择，学生选择任何学校，都
可完善自我。这样，基础教育方能
摆脱升学教育模式，关注每个学生
个体发展。

考上北大清华的学生多，中学就办得好？

@心中的风景：所谓状元只不
过是人生某阶段的一个符号，这不
是最终结果，或许只是个开始。过
度渲染不仅不利于孩子成长，对教

育观念也是一种误导。不是状元，
未必将来就过得比状元差，放平心
态，理性对待状元，这应该是社会进
步的一个特征。

@张三胖：状元只是人生路上
的一个符号，不仅仅是人们的观念
发生了变化，还因其他两个重要因
素发生了改变：其一，出身贫苦的状

元不再多见，现今高考需要知识量
的存储及眼界。其二，名校学历并
不意味着最终的成功。

（以上言论来自网络）

摘要┃万科管理层只讲情怀注定没用，上市公司都可以不尊重规则、不尊重契约，那才是
中国股市最大的悲哀。

摘要┃每年中学用升入北大清华的人数，来标榜学校办学成功，实际上是在向社会、所有学生不断
强化功利的成功观。

微言博议

暑假将至，出境游学走俏成为
旅行机构推荐的重点。记者采访发
现，出境游学只“游”不“学”的不在
少数，对组织者为牟利而设置的猫
腻应小心防范。

沈阳某高校学生王辰透露，出
境游学只“游”不“学”，有种被忽悠
的感觉。“21 天的行程中只有 5 天学
习，参观景点安排得满满的。”王辰
去年暑假参加学校和游学机构组织
的赴英国项目，21 天行程，交了 3.6
万元，去的是阿伯泰邓迪大学。

王辰说，只学习了5天语言，并没
有体验到正规英式教育。“整个行程和
旅行团相似，就锻炼了下口语，学校用
英文搞了几个报告讲座，剩下的就是
逛景点、逛街购物。” 新华社发

收“惑”


